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Panorama Nacional 
 
 

Hay que ir pensando en reabrir las actividades productivas: AMLO (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
A partir de las nuevas proyecciones de la evolución de la epidemia de Covid-19 y su 
comportamiento regional, el gobierno federal dio inicio ayer al análisis para la paulatina 
reapertura de diversas ramas industriales, asociadas a las cadenas productivas 
estadunidenses. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que se adoptarán todas las medidas 
sanitarias que permitan la reactivación parcial de la economía e, inclusive, planear la 
reanudación de las clases en los planteles escolares. 
Aseguró que próximamente se anunciarán cuáles son las subsecretarías que 
desaparecerán como parte de la nueva vuelta de tuerca a la austeridad. De igual forma 
sugirió que términos como el crecimiento o producto interno bruto (PIB) ya deben entrar 
en desuso; hay que buscar nuevos conceptos. 
En vez de crecimiento, dijo, se puede hablar de desarrollo; en vez del PIB, hablar de 
bienestar. En cuanto lo material, es mejor pensar en lo espiritual. Hay que cambiar ya 
con todo eso y no creer tanto en esas cosas. 
Ayer se realizó la primera reunión evaluatoria con la participación de los secretarios de 
Economía, Relaciones Exteriores, Trabajo y Salud, para comenzar el análisis que 
permita planear la reanudación de la actividad económica a partir de los nuevos 
escenarios presentados por los especialistas. 
López Obrador comentó que esto permitirá establecer las regiones donde se podría 
instrumentar y los sectores de la economía, incluido el turismo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/politica/005n1pol) 
 

Pide IP crear Consejo de Emergencia Económica (El Financiero, Leticia Hernández, 

p. web). 
El sector privado puso sobre la mesa “68 ideas para México” ante la crisis sanitaria y 
económica provocada por el COVID-19, emanadas de la Conferencia Nacional para la 
Recuperación Económica, organizada por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
la semana pasada. 
Entre las ideas destaca la creación de un Consejo de Emergencia Económica, dijo en 
conferencia Carlos Salazar Lomelín, presidente del organismo. 
“Fue entregado también al presidente de la República, se recibió la notificación de que 
en los próximos días tendremos la oportunidad de platicarlo con él, de poder ir viendo 
una a una las propuestas y las soluciones que de este documento puedan abonar y 
complementar las acciones de política pública”, dijo en compañía de otros empresarios. 
Las 68 ideas para México resumen las conclusiones de la conferencia, que se logró con 
11 mesas de trabajo en las que participaron 263 panelistas, y que alcanzaron una 
audiencia vía Internet de más de 135 mil personas, y de las cuales se recibieron más de 
3 mil ideas. 
El objetivo final es alcanzar el Gran Acuerdo Nacional, con la participación de todos los 
actores de la vida económica, política y social del país, que sirva como guía de las 
acciones necesarias de inmediato, aquellas para la reapertura de la economía y otras 
para el crecimiento incluyente en el mediano y largo plazo. 
“Los cómo, son traducir estas propuestas en políticas públicas y privadas, le 
corresponde a la autoridad y a nosotros participar de una manera conjunta en estas, 
esperamos lograr que pronto la misma autoridad convoque a un Consejo Nacional para 
la Recuperación Económica, exactamente igual al Consejo de Salubridad General”, 
detalló Salazar Lomelín. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-y-expertos-lanzan-68-propuestas-para-la-
reapertura-de-negocios-tras-covid-19) 
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Gobernadores, por nuevo pacto fiscal o ‘romper’ con Federación (El 

Financiero, Susana Guzmán, p. web). 
La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) se encuentra lista para 
entrar a la revisión a fondo del Pacto Fiscal que lleve a un reparto más justo y equitativo 
de los recursos, pero también hay dentro de los mismos mandatarios panistas quien sí 
marca una petición concreta de romper con el pacto si siguen “las injusticias y la 
cerrazón del gobierno federal”, admitió el presidente de la GOAN, Martín Orozco, quien 
es gobernador de Aguascalientes. 
Asimismo, coincidió con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, en que una vez que 
termine la emergencia, se convocará, incluso, dentro de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago), a una Gran Convención Nacional Hacendaria para discutir el 
tema. 
“Queremos que se revise a fondo, que se puedan ajustar algunos términos y podamos 
tener un reparto más justo sin perder el principio de subsidiaridad que tiene que existir 
para que los estados más ricos puedan ayudar a los más pobres”, señaló Alfaro el 
pasado 24 de abril en entrevista con El Financiero Bloomberg, tras denunciar que ahora 
los estados “nos estamos rascando con nuestras propias unas”. 
En tanto, Jaime Rodríguez Calderón, gobernador de Nuevo León, dijo en entrevista con 
El Financiero que “ahorita lo primero es atender el tema del COVID-19, pero una vez 
que pase esto, el gobierno tendrá que restituir a los estados todo lo que han gastado en 
la emergencia sanitaria con recursos propios”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/gobernadores-por-nuevo-pacto-fiscal-o-romper-
con-federacion) 
 

Preocupa colapso de tribunales laborales en México: Banco 
Interamericano de Desarrollo (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El sistema de impartición de justicia laboral en México, conformado por las juntas de 
conciliación y arbitraje y los nuevos tribunales que iniciarán operaciones en 10 estados 
en octubre, corre el riesgo de colapsar ante la llegada de demandas por despidos que 
se están dando durante la emergencia sanitaria del coronavirus, advirtió el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). 
Tomás Bermúdez, representante del BID en México, consideró que la reforma laboral 
es un paso hacia delante para mejorar la impartición de justicia, sin embargo, preocupa 
que, al no tomarse las medidas específicas de mitigación de pérdida de empleos por 
efecto de la pandemia, el nuevo sistema tenga problema para arrancar funciones. 
“Al no tomarse medidas específicas de mitigación de pérdida de empleo, lo que vamos 
a tener es un sistema que está arrancando y que ya estaba saturado, y que simplemente 
va a colapsar por la cantidad de demandas laborales que vamos a ver en los próximos 
meses. 
“Esa preocupación tengo yo, un sistema que ya venía con dificultades y problemas, y 
siento que cualquier cantidad de demandas laborales que van a haber en un sistema 
que apenas arranca en su nueva versión, me preocupa en lo que pueda haber en la 
sobresaturación ya a niveles exponenciales en el sistema, creo que va a generar mucha 
frustración en ese sentido”, alertó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/preocupa-colapso-de-tribunales-laborales-en-
mexico-banco-interamericano-de-desarrollo) 
 

Contagios por el virus crecen 6.2% en 24 horas (El economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
La Secretaría de Salud federal informó un aumento de 6.2% en el número de personas 
contagiadas por Covid-19, respecto al martes, al registrarse 27,634 casos confirmados 
y 2,704 defunciones en todo el país. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, José Luis Alomía Zegarra, director 
general de Epidemiología de la Secretaría de Salud, informó que se registraron 1,609 
casos de contagio más que el martes. Indicó que en el país hay 17,553 casos 
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sospechosos y 110,944 personas han sido estudiadas. Mencionó que estas cifras 
indican que hay una tasa de 5.59 infectados por cada 100,000 habitantes. 
El funcionario presentó una gráfica donde se observó que, con 7,521 casos, la Ciudad 
de México es la entidad con mayor incidencia del virus, seguida por el Estado de México, 
con 4,661; Baja California, con 2,097; Tabasco, con 1,319; Sinaloa, con 1,248; Quintana 
Roo, con 980; Puebla, con 910; Veracruz, con 872; Yucatán, con 688; Morelos, con 612, 
y Chihuahua, con 600 personas contagiadas. 
José Luis Alomía indicó que en todo el país hay 13,594 camas para pacientes de Covid-
19, de las cuales 6,686 se encontraban ocupadas. 
Detalló que en la CDMX, la de más casos, 71% de las camas de hospitalización está ya 
ocupado y sólo 29% libres, mientras que en el caso de las camas con ventilador, para 
casos graves, 59% estaba ocupado y 41%, libres. 
El funcionario indicó que ya son 51 laboratorios privados que lograron la certificación del 
Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos para hacer pruebas de 
diagnóstico, y aseguró que en todos los hospitales públicos del país se toman muestras 
al personal de salud y a los pacientes graves. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Contagios-por-el-virus-crecen-6.2-en-24-
horas---20200506-0140.html) 
 

Sistemas fiscales deben cambiar: FMI (El economista, Yolanda Morales, p. web). 
El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomienda que una vez terminado el gran 
confinamiento, los países emergentes realicen una revisión y cambio de los sistemas 
fiscales y sociales, para facilitar a las empresas el retorno a la actividad, incentivar la 
contratación de empleados y favorecer al consumo. 
Sugieren que se podrían reducir las tasas de impuestos al consumo y del impuesto de 
nómina, así como otorgar cupones de consumo sujetos a plazos. 
Al interior del capítulo 2 del Monitor Fiscal, centrado en las políticas fiscales para la 
recuperación tras el Covid-19, enfatizaron que la pandemia dejó expuesta la 
vulnerabilidad de las personas de menos recursos en economías emergentes, tanto por 
el fondeo de los programas sociales de protección como por su instrumentación. 
Explicaron que los altos niveles de endeudamiento y los crecientes pagos de intereses 
en los países emergentes exigen que el desarrollo se financie de una manera prudente 
y sostenible. 
Estos países deben tratar de lograr más con menos, y aumentar la recaudación tributaria 
a largo plazo sería fundamental. 
Invertir en infraestructura 
Los expertos del fondo consideran que cuando termine el gran confinamiento existe la 
posibilidad de que se presente una fuerte recuperación económica que beneficie a 
todos. 
Sin embargo, acota que estará sujeta a las redes de seguridad social mejoradas, a un 
apoyo fiscal generalizado y al apoyo fiscal previo, que se haya aplicado en plena 
pandemia. 
Destaca la pertinencia de que el gobierno revise su situación fiscal y si está en 
condiciones financieras medianamente manejables, comience a planear sus inversiones 
públicas para favorecer la recuperación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sistemas-fiscales-deben-cambiar-FMI-
20200507-0016.html) 
 

Crimen ha matado dos veces más que el COVID-19, en el mismo periodo (El 

Financiero, David Seúl Vela, p. web). 
Desde que México registró el primer caso de COVID-19, en el país han muerto más 
personas producto de la violencia generada por el crimen que por contagio del virus 
SARS-Cov-2, según las cifras oficiales.  
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Por la pandemia han fallecido hasta ahora 2 mil 704 personas, mientras que por 
cuestiones de inseguridad han muerto 5 mil 633, aunque esta última cifra está desfasada 
y la actualización del día se dará a conocer la mañana de este jueves. 
Aun así, se trata de una proporción de dos muertes por las balas de la delincuencia por 
una que perece por la pandemia que azota al mundo. 
De acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud federal, el primer caso de COVID-
19 en México se identificó el 28 de febrero pasado. 
Se trató de un hombre de 35 años de edad que estuvo en Italia y a finales de ese mes 
regresó a la Ciudad de México. 
Sin embargo, fue hasta el 18 de marzo cuando se registró el primer deceso por contagio 
del virus. Ocurrió en la Ciudad de México y la víctima fue un hombre de 41 años, sin 
antecedentes de viaje al extranjero y quien presumiblemente se contagió en un concierto 
masivo de música. 
El Financiero hizo una revisión de las cifras oficiales de muertes por COVID-19 y las 
comparó con las que se han registrado durante el mismo lapso por cuestiones ligadas 
a la criminalidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/crimen-ha-matado-dos-veces-mas-que-el-covid-
en-el-mismo-periodo) 
 

Grupo Elektra insiste en no atender la orden de cierre (La Jornada, Cesar Arellano 

y Eduardo Murillo, p. web). 
Grupo Elektra y Banco Azteca, compañías, del empresario Ricardo Salinas Pliego, 
interpusieron en juzgados federales al menos cuatro amparos para no cerrar sucursales 
en el país debido a la emergencia sanitaria del nuevo coronavirus. 
Las demandas se presentaron en la Ciudad de México, estado de México, Nayarit y 
Quintana Roo, contra la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y 
gobernadores, entre otras autoridades. Entre los actos que reclaman es el cierre de 
actividades de las empresas y el decreto por el cual el gobierno federal declaró las 
medidas de acción para atender la pandemia de Covid-19. 
En la conferencia mañanera del lunes pasado, Luisa María Alcalde, titular de la STPS, 
aseguró que la cadena de Salinas Pliego no acotó la instrucción del cierre de tiendas, 
pese a considerarse una actividad no esencial y a que cuenta con más de 10 mil 
empleados que tienen contacto con la gente que visita los establecimientos. 
Con la entrada en vigor de la fase 2 de la contingencia sanitaria en México, el 24 de 
marzo, las autoridades federales insistieron en aplicar la sana distancia en un radio de 
1.5 metros, suspender las clases y actos o reuniones con más de 100 personas, así 
como las actividades laborales que impliquen la movilización de personas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/politica/007n1pol) 
 

En situación crítica por la emergencia, 170 mil hogares en la ciudad: Araceli 
Damián (La Jornada, Roció González Alvarado, p. web). 
Un millón de los 2.5 millones de hogares que existen en la Ciudad de México están en 
situación vulnerable de perder sus ingresos durante la pandemia de Covid-19, y de ese 
universo, 170 mil viven una situación crítica, pues además están en la línea de la 
pobreza, afirmó la directora general del Consejo de Evaluación de Desarrollo Social 
(Evalúa), Araceli Damián González. 
En entrevista indicó que se identificó que esos 170 mil hogares no tienen acceso a los 
programas sociales más estructurados de los gobiernos federal y local, como son becas 
escolares o la pensión de adultos mayores, por lo que se está haciendo el análisis para 
definir qué otras acciones sociales se pueden emprender para protegerlos durante esta 
crisis sanitaria. 
En esa lógica, añadió, se estableció el programa Mercomuna, por medio del cual se 
reparten vales a los beneficiarios de Liconsa, así como el resto de las acciones 
emprendidas, como los créditos a micronegocios, las modificaciones emergentes al 
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seguro del desempleo y el apoyo económico a los trabajadores no asalariados y otros 
grupos vulnerables. 
Damián González detalló que, de acuerdo con el índice de vulnerabilidad que se elaboró 
para conocer el riesgo de las personas a perder su ingreso debido a la pandemia por el 
nuevo coronavirus, a partir de los datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos 
de Hogares de 2018, se encontró que los que trabajan en instancias gubernamentales, 
federales o locales, inscritos en el Issste, en particular los del sector salud, así como los 
que están inscritos en el IMSS, son los que menos riesgos tienen de perder sus ingresos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/capital/028n1cap) 
 

Advierte la OMS del riesgo de volver al confinamiento (La Jornada, Agencias, p. 

web). 
Ginebra. - El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el médico 
etíope Tedros Adhanom Ghebreyesus, advirtió ayer que el riesgo de volver al 
confinamiento es muy real si los países no gestionan bien la transmisión del nuevo 
coronavirus, especialmente en aquellos que comienzan a reducir las restricciones 
sanitarias que lo frenan. 
En conferencia de prensa en Ginebra, Tedros enumeró una serie de pasos generales 
necesarios, como los controles de vigilancia y la preparación del sistema de salud, antes 
de que las naciones retiren las medidas diseñadas para controlar la propagación del 
Covid-19. 
El riesgo de volver al confinamiento sigue siendo muy real si los países no manejan la 
transición con mucho cuidado y con un enfoque gradual, sostuvo. 
La pandemia alcanzó ayer 262 mil 709 muertos, 3 millones 744 mil 585 de personas 
contagiadas y un millón 238 mil 250 pacientes recuperados en el mundo, de acuerdo 
con la Universidad Johns Hopkins. 
El Consejo Internacional de Enfermeros estima que se han infectado casi 90 mil 
trabajadores de la salud y es posible que la cifra sea el doble, mientras continúan los 
reportes de escasez de equipos protectores. 
Aunque el número de enfermos en Europa occidental se reduce, Tedros advirtió de que 
se incrementan en países de Europa del este, África, sudeste de Asia, el Mediterráneo 
oriental, el norte de América y Sudamérica. 
Apuntó que la incidencia del coronavirus es diferente en cada región, por lo cual resaltó 
la importancia de adoptar medidas personalizadas en cada territorio, especialmente en 
cada país, debido a que el impacto de la pandemia va mucho más allá del número de 
contagios y decesos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/politica/002n1pol) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Califican de tirana e ignorante a Nancy Ortiz por poner en riesgo a 
beneficiarios de programas federales (Pagina 3, Pedro Matías, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
Oaxaca. - “¡Ya basta de su tiranía!”, afirmó el Servidor de la Nación Roberto Alain 
Vásquez Moceando al estallar contra la delegada federal de Programas para el 
Desarrollo en el Estado de Oaxaca, Nancy Ortiz Cabrera, ya que por su “ignorancia e 
incompetencia” pone en riesgo a los trabajadores y a los beneficiarios. 
A través de su cuenta de Facebook Roberto Alain denunció que la delegada federal 
“intenta intimidar a Servidor de la Nación” porque denunció que un “funcionario de la 
Secretaría de Bienestar evitó que se les entreguen apoyos a madres trabajadoras” y 
ahora le mandan un citatorio con la advertencia de que será sancionado o hasta 
despedido.  

https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/capital/028n1cap
https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/politica/002n1pol


“Ahorita solo está pensando en cómo me va a chingar. Este tipo de políticos que están 
hechos con ese viejo molde y que están acostumbrados a mandar a base de terror ya 
debería de jubilarse, ya son otros tiempos. Los ciudadanos merecen mejores 
funcionarios”, puntualizó. 
Con la leyenda” Servidor de la Nación de Oaxaca alza la voz”, Roberto Alain explicó que 
“aunque soy muy paciente, se agotó mi limite porque la delegada estatal Nancy Ortiz es 
una pésima líder. No sabe escuchar. Es muy prepotente y trata con la punta del pie a 
los Servidores de la Nación. Le gusta amenazarnos”. 
Luego en septiembre de 2019, la delegada de Bienestar, Nancy Ortiz Cabrera, fue 
denunciada por desacatar las indicaciones del presidente Andrés Manuel López 
Obrador por segunda ocasión, al negarse a atender a los habitantes de Tilzapote, 
quienes enfrentan un conflicto agrario y existe la amenaza de ser desalojados y 
despojados de 300 hectáreas. 
Así lo dio a conocer la abogada de la comunidad de Tilzapote, Edith Santibáñez, quien 
agregó que en la reciente visita de López Obrador a la costa de Oaxaca “el presidente 
se dio cuenta que la señora (Nancy) fue rebasada porque no quiso atender este conflicto 
y por su negligencia provocó actos de molestia con un bloqueo carretero que 
permaneció hasta que se fue el mandatario”. 
“Ella es la responsable de que el bloqueo estuviera todo el día. No quiso atendernos. 
Mejor regresó el presidente y él nos volvió a atender y dos días después nos recibió la 
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el procurador nacional agrario, 
Luis Hernández Palacios Mirón”. 
Y el caso más reciente ocurrió los primeros días de abril cuando autoridades municipales 
de la región de la Costa calificaron de “irresponsable” e “insensible” a la delegada federal 
de Programas para el Desarrollo en el Estado de Oaxaca, Nancy Ortiz Cabrera, por 
realizar eventos masivos sin respetar las medidas de prevención y mitigación para evitar 
el contagio de covid-19. 
(https://pagina3.mx/2020/05/califican-de-tirana-e-ignorante-a-nancy-ortiz-por-poner-en-
riesgo-a-beneficiarios-de-programas-federales/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Un tren de esperanza (El Heraldo De México, Javier García Bejos, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
El proyecto del Tren Maya no ha tenido respiro y se ha condenado desde su inicio por 
diversos argumentos, como lo ambiental y ahora por lo presupuestal, pero algo cierto 
es que, en medio de la crisis, el gasto público en infraestructura es una medida deseable 
y fundamental. El ambicioso plan contempla la construcción de más kilómetros de tren 
que los construidos en los últimos 50 años, en un tiempo récord. Partiendo del proceso 
de planeación hasta la terminación de las obras, el tren puede tener efectos positivos 
para el sureste del país, necesitado de desarrollo equilibrado y compartido. Al final se 
integrará un corredor turístico desde la península de Yucatán hasta el corazón de la 
selva chiapaneca, volviendo a la ya visitada región en un destino aún más atractivo. 
El Tren Maya promete convertir a esta zona en una potencia de desarrollo turístico e 
inmobiliario y en un generador de empleo desde la obra, con más de 50 mil empleos 
estimados, y luego, por la capacidad regional, se verá un crecimiento sin precedente. 
En ningún lugar del mundo un tren resulta ser una mala noticia, ni tampoco se puede 
concebir un proyecto de esta magnitud sin inversión pública. 
La realidad es que con ello será posible visitar Palenque, adentrarse en las zonas 
arqueológicas de Campeche y visitar su hermosa capital, llegar a la pujante Mérida y 
luego a la Riviera Maya, donde la conexión con el aeropuerto generará externalidades 
positivas. Hasta ahora, ha trascendido la seriedad con la que FONATUR ha llevado a 
cabo el proceso, acompañado de empresas de renombre internacional que lograron 
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integrar un alto número de participantes que reflejan la importancia del proyecto. El reto 
viene ahora: el sector privado participante deberá demostrar dimensión social y respeto 
por las comunidades y sus habitantes. 
(https://heraldodemexico.com.mx/opinion/un-tren-de-esperanza/) 
 

Proyecto Transístmico: Primer paso (El Imparcial de Oaxaca, Redacción, p. web). 
Miércoles 06 mayo 2020 
Oaxaca. - La semana pasada, presidentes (as) municipales de la región del Istmo de 
Tehuantepec, suscribieron junto con los representantes del gobierno federal y del 
estado, la minuta por la que se concreta el proyecto presidencial del Tren Interoceánico. 
Hay que recordar que dicho proyecto está por cumplir año y medio de haberse 
anunciado y no ha dado un solo paso.  
Todo se ha ido en discursos, menciones y buenos propósitos. Entre los pueblos 
istmeños, sobre todo aquellos que se ubican en la ruta por donde transitará el famoso 
tren, hay un gran optimismo por lo que puede traer consigo. Se trata de un viejo anhelo 
que ha ido del optimismo al pesimismo, pues desde hace más de treinta años ha sido 
sólo un sueño irrealizable. Dicho proyecto ha tenido varias designaciones: Puente 
Multimodal Transístmico, Corredor Interoceánico, Plan Alfa Omega y otros dos al 
menos. 
Es más, aún en el gobierno de Enrique Peña Nieto, la región istmeña fue considerada 
una Zona Económica Especial con sede en la ciudad y puerto de Salina Cruz, proyecto 
efímero, muy publicitado, pero sin concretarse.  
Sin embargo, hay un factor que puede convertirse en freno al citado proyecto: la 
insistencia de grupos y organizaciones sociales, cuyos dirigentes dicen defender las 
culturas de los pueblos originarios y el territorio de los mismos, en echar abajo el 
proyecto referido. La región istmeña es prolífica en grupos y dirigentes vividores que, 
con doble discurso, se han beneficiado del chantaje y la manipulación.  
Un ejemplo es la Coalición Obrero Campesino Estudiantil del Istmo (Cocei) o la Unión 
de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), por mencionar sólo 
dos. 
Por ello el paso dado, que representa la anuencia de las autoridades municipales es, 
por el momento, un paso importante. 
(https://imparcialoaxaca.mx/opinion/430457/proyecto-transistmico-primer-paso/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Producción de alimentos está garantizada durante pandemia, asegura 
Sader (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 
Miércoles 06 mayo 2020 
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula señaló que la producción de 
alimentos está garantizada durante la emergencia sanitaria por coronavirus, y aseguró 
que hasta el momento no hay escasez de maíz, pollo y huevo como se ha especulado, 
ya que por el contrario su producción aumentó; no obstante, reconoció que el sector 
enfrenta otro riesgo, la sequía que se vivió el año pasado que se prevé continué este 
2020.   
“Se ha hablado respecto a costos sobre todo de falta de insumos particularmente en el 
caso del maíz, pollo y huevo, estos son especulaciones, no tenemos ningún indicativo 
de que hayamos reducido la capacidad productiva más bien es al contrario y estamos 
cerrando propiamente. La cosecha de otoño-invierno y vamos a dar información 
próximamente respecto a que no se está disminuyendo la producción sino más bien 
estamos incrementándola" comentó Villalobos.  
En conferencia de prensa conjunta con la titular de Conagua, Villalobos Arámbula hizo 
un reconocimiento a los productores mexicanos, ya que pese al riesgo de contagio ellos 
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han seguido realizando su labor para continuar produciendo alimentos. Dijo que, como 
parte de la estrategia, la Sader garantiza que todos los productos agrícolas estén al 
alcance de los mexicanos y se van a mantener las exportaciones. Además, dijo que se 
estableció una coordinación intersecretarial con el Congreso y con todas las cadenas 
productivas para garantizar la seguridad alimentaria. “El presidente ha instruido que no 
podemos parar la producción agrícola, imagínense las consecuencias a la problemática 
que enfrenta el mundo y el país, de modo que la producción está garantizada, no hay 
ninguna señal de que pudiéramos disminuir o atentar en la seguridad alimentaria de los 
consumidores nacionales, independientemente de su comunicación o estatus”, dijo 
Villalobos Arámbula. Villalobos destacó que el año pasado se registró una sequía 
extrema que afectó el 40 por ciento de la producción de frijol, “tuvimos una afectación 
como nunca en la parte norte del país y en la producción citrícola de Veracruz, 
ganadería, caña de azúcar”. De ahí, el llamado del presidente López Obrador, dijo a 
incentivar la producción agropecuaria en los estados del sureste del país, “donde 
tenemos el agua”, y en donde se puede producir 5 millones de hectáreas, dijo, que son 
de uso agrícola ganadero, sin ampliar la frontera agrícola. 
(https://www.milenio.com/politica/garantiza-sader-produccion-de-alimentos-durante-
pandemia) 
 

Preocupa a Sader que jornaleros contraigan Covid (NTR Periodismo Crítico, 

Charlene Domínguez, p. web). 
Miércoles 06 mayo 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) dijo que preocupa que los 
jornaleros agrícolas puedan ser portadores de Covid-19 por su alta movilidad y traslado. 
Víctor Villalobos, titular de la Sader, señaló que, aunque ya se estableció un protocolo 
con las agroindustrias que están requiriendo de jornaleros agrícolas, preocupa que 
puedan ser portadores en sus comunidades de origen si no se toman las medidas 
necesarias. 
Sobre todo, en las agroindustrias del norte del País, como Baja California, Sinaloa y 
Sonora, que están actualmente en la cosecha de hortalizas y frutillas. 
«Hemos venido monitoreando que efectivamente se están cumpliendo las medias en el 
transporte, manejo de campo, distancia correspondiente y también temas de sanidad en 
manejo de productos agrícolas en el campo. 
«(Pero) la preocupación que tenemos es que estos jornaleros y jornaleras no son de 
esa región y si no tomamos las medidas correspondientes ellos podrían ser portadores 
de la enfermedad cuando regresan a sus comunidades», expuso Villalobos en la 
videoconferencia El agua y la contingencia sanitaria: seguridad alimentaria, energética 
e hídrica.  
Sobre la negociación entre productores de cebada y la industria cervecera para la 
compra de las cosechas, el titular de la Sader dijo que ésta debe ocurrir en los próximos 
meses dado que se trabaja con un modelo de agricultura por contrato. 
«La negociación (de compra de cosechas de cebada maltera) que se haga este año 
para poder garantizar la producción de cerveza del próximo tiene que darse en los 
próximos meses. 
(http://ntrzacatecas.com/2020/05/06/preocupa-a-sader-que-jornaleros-contraigan-
covid/) 
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Hay que ir pensando en reabrir las actividades 

productivas: AMLO 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

A partir de las nuevas proyecciones de la evolución de la epidemia de Covid-19 

y su comportamiento regional, el gobierno federal dio inicio ayer al análisis para 

la paulatina reapertura de diversas ramas industriales, asociadas a las cadenas 

productivas estadunidenses. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que se adoptarán todas las 

medidas sanitarias que permitan la reactivación parcial de la economía e, 

inclusive, planear la reanudación de las clases en los planteles escolares. 

Aseguró que próximamente se anunciarán cuáles son las subsecretarías que 

desaparecerán como parte de la nueva vuelta de tuerca a la austeridad. De igual 

forma sugirió que términos como el crecimiento o producto interno bruto (PIB) ya 

deben entrar en desuso; hay que buscar nuevos conceptos. 

En vez de crecimiento, dijo, se puede hablar de desarrollo; en vez del PIB, hablar 

de bienestar. En cuanto lo material, es mejor pensar en lo espiritual. Hay que 

cambiar ya con todo eso y no creer tanto en esas cosas. 

Ayer se realizó la primera reunión evaluatoria con la participación de los 

secretarios de Economía, Relaciones Exteriores, Trabajo y Salud, para 

comenzar el análisis que permita planear la reanudación de la actividad 

económica a partir de los nuevos escenarios presentados por los especialistas.  

López Obrador comentó que esto permitirá establecer las regiones donde se 

podría instrumentar y los sectores de la economía, incluido el turismo. 



Estamos conscientes de la interrelación que hay con la producción y el comercio 

con Estados Unidos. México es el principal socio comercial de ese país y están 

eslabonadas las cadenas productivas, hay partes de procesos que tienen que 

ver con maquiladoras de México, hay una estrecha relación, precisó. 

El Presidente explicó que se deberá atender que esta decisión no provoque un 

retorno de la epidemia o que haya brotes donde hay control. Se deben considerar 

los riesgos, el número de trabajadores en cada planta, su cuidado, todo lo que 

implica, pero sí tenemos que ir pensando en la reapertura. 

Como mencionó la víspera, entre los sectores que podrían reanudar, en cuanto 

las condiciones lo permitan, están la minería, el automotriz, la industria 

manufacturera ligada a las cadenas productivas e incluso aquellas empresas 

ligadas a la industria militar estadunidense. 

En la industria automotriz nos han pedido empresarios mexicanos que podamos 

considerar incluso abrir con anticipación a Estados Unidos algunas líneas de 

producción, porque ellos requieren cuando menos tres días para abrir antes de 

iniciado el proceso. 

El mandatario presentó además el reporte de recursos distribuidos a 48 mil 

planteles escolares a través del programa La escuela es nuestra, asignados para 

su mantenimiento, para lo cual se distribuyeron casi 5 mil millones de pesos en 

abril y cerca de 4 mil millones en marzo. 

Si bien los comités de padres de familia deciden el destino de esos recursos, 

sugirió que se destinen a ampliar aulas, edificar bardas y remodelar baños, para 

dar empleo a albañiles, contribuyendo a la reactivación económica. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide IP crear Consejo de Emergencia Económica 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

El sector privado puso sobre la mesa “68 ideas para México” ante la crisis 

sanitaria y económica provocada por el COVID-19, emanadas de la Conferencia 

Nacional para la Recuperación Económica, organizada por el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) la semana pasada. 

Entre las ideas destaca la creación de un Consejo de Emergencia Económica, 

dijo en conferencia Carlos Salazar Lomelín, presidente del organismo. 

“Fue entregado también al presidente de la República, se recibió la notificación 

de que en los próximos días tendremos la oportunidad de platicarlo con él, de 

poder ir viendo una a una las propuestas y las soluciones que de este documento 

puedan abonar y complementar las acciones de política pública”, dijo en 

compañía de otros empresarios. 

Las 68 ideas para México resumen las conclusiones de la conferencia, que se 

logró con 11 mesas de trabajo en las que participaron 263 panelistas, y que 

alcanzaron una audiencia vía Internet de más de 135 mil personas, y de las 

cuales se recibieron más de 3 mil ideas. 

El objetivo final es alcanzar el Gran Acuerdo Nacional, con la participación de 

todos los actores de la vida económica, política y social del país, que sirva como 

guía de las acciones necesarias de inmediato, aquellas para la reapertura de la 

economía y otras para el crecimiento incluyente en el mediano y largo plazo. 

“Los cómo, son traducir estas propuestas en políticas públicas y privadas, le 

corresponde a la autoridad y a nosotros participar de una manera conjunta en 



estas, esperamos lograr que pronto la misma autoridad convoque a un Consejo 

Nacional para la Recuperación Económica, exactamente igual al Consejo de 

Salubridad General”, detalló Salazar Lomelín. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores, por nuevo pacto fiscal o ‘romper’ 

con Federación 

 

Lo que sí se tiene que hacer es ir a la revisión de la Ley de Coordinación Fiscal para el 

reparto equitativo de los recursos, dijo Martín Orozco, presidente de la Asociación de 

Gobernadores de Acción Nacional (GOAN). 

Jueves 07 mayo 2020 / Susana Guzmán 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) se encuentra lista 

para entrar a la revisión a fondo del Pacto Fiscal que lleve a un reparto más justo 

y equitativo de los recursos, pero también hay dentro de los mismos mandatarios 

panistas quien sí marca una petición concreta de romper con el pacto si siguen 

“las injusticias y la cerrazón del gobierno federal”, admitió el presidente de la 

GOAN, Martín Orozco, quien es gobernador de Aguascalientes. 

Asimismo, coincidió con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, en que una 

vez que termine la emergencia, se convocará, incluso, dentro de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago), a una Gran Convención Nacional 

Hacendaria para discutir el tema. 

“Queremos que se revise a fondo, que se puedan ajustar algunos términos y 

podamos tener un reparto más justo sin perder el principio de subsidiaridad que 

tiene que existir para que los estados más ricos puedan ayudar a los más 

pobres”, señaló Alfaro el pasado 24 de abril en entrevista con El Financiero 

Bloomberg, tras denunciar que ahora los estados “nos estamos rascando con 

nuestras propias unas”. 



En tanto, Jaime Rodríguez Calderón, gobernador de Nuevo León, dijo en 

entrevista con El Financiero que “ahorita lo primero es atender el tema del 

COVID-19, pero una vez que pase esto, el gobierno tendrá que restituir a los 

estados todo lo que han gastado en la emergencia sanitaria con recursos 

propios”. 

Por lo que toca a la Conago, Orozco aclaró que a título personal considera 

extremista la idea, que existe dentro del mismo PAN, de romper el pacto, pero lo 

que sí se tiene que hacer es ir a la revisión de la Ley de Coordinación Fiscal para 

el reparto equitativo de los recursos, pues ésta “tiene más de 40 años y no se 

ajusta al México actual y mucho menos al después de la pandemia en términos 

de economía, finanzas e inversión”. Señaló que los estados “estamos sacando 

la casta”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Preocupa colapso de tribunales laborales en 

México: Banco Interamericano de Desarrollo 

 

Tomás Bermúdez, representante del BID en México, consideró que el sistema de 

justicia va a colapsar por la cantidad de demandas laborales en los próximos meses. 

Jueves 07 mayo 2020 / Zenyazen Flores 

El sistema de impartición de justicia laboral en México, conformado por las juntas 

de conciliación y arbitraje y los nuevos tribunales que iniciarán operaciones en 

10 estados en octubre, corre el riesgo de colapsar ante la llegada de demandas 

por despidos que se están dando durante la emergencia sanitaria del 

coronavirus, advirtió el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). 

Tomás Bermúdez, representante del BID en México, consideró que la reforma 

laboral es un paso hacia delante para mejorar la impartición de justicia, sin 

embargo, preocupa que, al no tomarse las medidas específicas de mitigación de 

pérdida de empleos por efecto de la pandemia, el nuevo sistema tenga problema 

para arrancar funciones. 

“Al no tomarse medidas específicas de mitigación de pérdida de empleo, lo que 

vamos a tener es un sistema que está arrancando y que ya estaba saturado, y 

que simplemente va a colapsar por la cantidad de demandas laborales que 

vamos a ver en los próximos meses.  

“Esa preocupación tengo yo, un sistema que ya venía con dificultades y 

problemas, y siento que cualquier cantidad de demandas laborales que van a 

haber en un sistema que apenas arranca en su nueva versión, me preocupa en 



lo que pueda haber en la sobresaturación ya a niveles exponenciales en el 

sistema, creo que va a generar mucha frustración en ese sentido”, alertó. 

Al participar en un foro virtual organizado por la firma de capital humano Tallentia, 

el representante del BID recordó que en la recesión global de 2008-2009, cuando 

México atravesó por la epidemia de la influenza AH1N1, el país tardó en 

recuperar los empleos perdidos, por ello la importancia de actuar ahora con 

prontitud. 

“Hay un consenso de preservar empleos y conservar ingresos, eso es lo que es 

importante”, expuso. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Contagios por el virus crecen 6.2% en 24 horas 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Jorge Monroy 

La Secretaría de Salud federal informó un aumento de 6.2% en el número de 

personas contagiadas por Covid-19, respecto al martes, al registrarse 27,634 

casos confirmados y 2,704 defunciones en todo el país. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, José Luis Alomía Zegarra, 

director general de Epidemiología de la Secretaría de Salud, informó que se 

registraron 1,609 casos de contagio más que el martes. Indicó que en el país hay 

17,553 casos sospechosos y 110,944 personas han sido estudiadas. Mencionó 

que estas cifras indican que hay una tasa de 5.59 infectados por cada 100,000 

habitantes. 

El funcionario presentó una gráfica donde se observó que, con 7,521 casos, la 

Ciudad de México es la entidad con mayor incidencia del virus, seguida por el 

Estado de México, con 4,661; Baja California, con 2,097; Tabasco, con 1,319; 

Sinaloa, con 1,248; Quintana Roo, con 980; Puebla, con 910; Veracruz, con 872; 

Yucatán, con 688; Morelos, con 612, y Chihuahua, con 600 personas 

contagiadas. 

José Luis Alomía indicó que en todo el país hay 13,594 camas para pacientes 

de Covid-19, de las cuales 6,686 se encontraban ocupadas. 

Detalló que en la CDMX, la de más casos, 71% de las camas de hospitalización 

está ya ocupado y sólo 29% libres, mientras que en el caso de las camas con 

ventilador, para casos graves, 59% estaba ocupado y 41%, libres. 



El funcionario indicó que ya son 51 laboratorios privados que lograron la 

certificación del Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos para 

hacer pruebas de diagnóstico, y aseguró que en todos los hospitales públicos 

del país se toman muestras al personal de salud y a los pacientes graves. 

Por su parte, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, reiteró que la reducción de los contagios depende a su 

vez de la disminución de la movilidad en los espacios públicos, por lo que hizo 

un nuevo llamado al resguardo de las personas en casa y a seguir las medidas 

de higiene conocidas. 

Reiteró que el aplanamiento de la curva epidemiológica no quiere decir que se 

hayan dejado de presentar casos, o que la epidemia se haya detenido por 

completo, sino que “aplanar la curva quiere decir que, si comparamos lo que 

pudiera haber ocurrido en ausencia de acciones de intervención, hubiéramos 

tenido una curva en aceleración con muchos casos por día”. 

Dijo que se mantiene el 8 de mayo como la fecha posible que ocurra el mayor 

número de contagios en el país, aunque señaló que una “predicción no es una 

garantía de precisión”. 

López-Gatell aseveró que en ningún país se han comenzado las pruebas en 

seres humanos para una vacuna contra el Covid-19, cuando llegue ese 

momento, añadió, México participará. 

“Se exploran distintas formas de colaboración basadas en largas situaciones de 

amistad científica entre los países y es muy probable que se participe en esto. 

No hay alguien que ya formalmente esté reclutando personas, candidatas a 

participar en estos estudios, pero en su momento, si esta fuera la fase relevante, 

podría ser que México lo haga”, mencionó. 

El subsecretario dijo que no hay razón por el momento para que haya una 

saturación en los crematorios, y menos de que los cuerpos de personas 

fallecidas con coronavirus provoquen una contaminación al aire. 

Finalmente, Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de la Salud, 

indicó que la Ciudad de México ya presenta menos de 65% de movilidad, e hizo 

un llamado para que en Morelos, Tlaxcala, Tamaulipas y Veracruz las personas 

hagan un esfuerzo mayor debido a que los porcentajes de movilidad aún se 

encuentran en niveles altos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sistemas fiscales deben cambiar: FMI 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Yolanda Morales 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomienda que una vez terminado el 

gran confinamiento, los países emergentes realicen una revisión y cambio de los 

sistemas fiscales y sociales, para facilitar a las empresas el retorno a la actividad, 

incentivar la contratación de empleados y favorecer al consumo. 

Sugieren que se podrían reducir las tasas de impuestos al consumo y del 

impuesto de nómina, así como otorgar cupones de consumo sujetos a plazos. 

Al interior del capítulo 2 del Monitor Fiscal, centrado en las políticas fiscales para 

la recuperación tras el Covid-19, enfatizaron que la pandemia dejó expuesta la 

vulnerabilidad de las personas de menos recursos en economías emergentes, 

tanto por el fondeo de los programas sociales de protección como por su 

instrumentación. 

Explicaron que los altos niveles de endeudamiento y los crecientes pagos de 

intereses en los países emergentes exigen que el desarrollo se financie de una 

manera prudente y sostenible. 

Estos países deben tratar de lograr más con menos, y aumentar la recaudación 

tributaria a largo plazo sería fundamental. 

 

 

 

 

 



Invertir en infraestructura 

 

Los expertos del fondo consideran que cuando termine el gran confinamiento 

existe la posibilidad de que se presente una fuerte recuperación económica que 

beneficie a todos. 

Sin embargo, acota que estará sujeta a las redes de seguridad social mejoradas, 

a un apoyo fiscal generalizado y al apoyo fiscal previo, que se haya aplicado en 

plena pandemia. 

Destaca la pertinencia de que el gobierno revise su situación fiscal y si está en 

condiciones financieras medianamente manejables, comience a planear sus 

inversiones públicas para favorecer la recuperación. 

Consignaron entonces que sería conveniente invertir en infraestructura pública 

aprovechando las bajas tasas de interés. 

Recordaron que por años se han rezagado planes de gran envergadura por la 

consolidación fiscal en la que estuvieron inmersos algunos países. 

Acotaron, sin embargo, que las decisiones de inversión pública de calidad 

dependerán de las necesidades de sectores especiales, de la capacidad de 

financiamiento, y de la eficiencia de la inversión pública “Este último punto es 

crítico para todos los países porque una tercera parte de los fondos destinados 

a obras públicas de infraestructura se pierde en todo el mundo a raíz de la 

ineficiencia y la corrupción”. 

Destacaron el caso de México para señalar que los programas sociales que 

prevalecen en el país están fragmentados, tienen duplicidad de beneficiarios y 

carecen de incentivos apropiados. 

Explicaron que actualmente, “la carga fiscal de los apoyos sociales recae en las 

redes de seguridad social ya que muy pocos de los pobres están cubiertos por 

un seguro de desempleo”. 

 

La segunda ola de estímulo 

 

El 17 de abril, la asesora del Departamento de Asuntos Fiscales del FMI, 

Catherine Pattillo, explicó a El Economista que una vez pasada la pandemia, 

“sería pertinente favorecer la inversión pública con la debida atención a la 

selección de proyectos, así como garantizar una red de seguridad social 

moderna y bien diseñada”. 

Esto requerirá un aumento de ingresos públicos donde México está claramente 

rezagado respecto a países de un nivel de desarrollo similar, comentó. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crimen ha matado dos veces más que el COVID-

19, en el mismo periodo 

 

Jueves 07 mayo 2020 / David Seúl Vela 

Desde que México registró el primer caso de COVID-19, en el país han muerto 

más personas producto de la violencia generada por el crimen que por contagio 

del virus SARS-Cov-2, según las cifras oficiales. 

Por la pandemia han fallecido hasta ahora 2 mil 704 personas, mientras que por 

cuestiones de inseguridad han muerto 5 mil 633, aunque esta última cifra está 

desfasada y la actualización del día se dará a conocer la mañana de este jueves. 

Aun así, se trata de una proporción de dos muertes por las balas de la 

delincuencia por una que perece por la pandemia que azota al mundo. 

De acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud federal, el primer caso de 

COVID-19 en México se identificó el 28 de febrero pasado. 

Se trató de un hombre de 35 años de edad que estuvo en Italia y a finales de ese 

mes regresó a la Ciudad de México. 

Sin embargo, fue hasta el 18 de marzo cuando se registró el primer deceso por 

contagio del virus. Ocurrió en la Ciudad de México y la víctima fue un hombre de 

41 años, sin antecedentes de viaje al extranjero y quien presumiblemente se 

contagió en un concierto masivo de música.  

El Financiero hizo una revisión de las cifras oficiales de muertes por COVID-19 

y las comparó con las que se han registrado durante el mismo lapso por 

cuestiones ligadas a la criminalidad. 



Se descubrió que desde que llegó el virus al país han muerto más personas por 

homicidio doloso que por la pandemia que en otros países, como Italia, España 

o Estados Unidos, ha sido altamente letal. 

Desde el 28 de febrero hasta el 6 de mayo, en México han fallecido 2 mil 704 

personas contagiadas por el virus. En contraste, en lapso del 28 de febrero al 5 

de mayo habían fallecido en el país 5 mil 634 personas, producto de la violencia. 

Es decir, 2 mil 930 casos más de homicidios dolosos que por Covid-19. 

Según las cifras, entre el 28 y 29 de febrero en el país se registraron 143 

homicidios dolosos y cero muertes por COVID-19; en marzo, hubo 2 mil 585 

muertes por la violencia en el país y 30 por coronavirus. 

En abril, hubo 2 mil 492 homicidios dolosos en el país y de forma paralela se 

registraron mil 829 los fallecidos por el virus; mientras que entre el 1 y 5 de mayo 

hubo 413 homicidios por la violencia en el país y 648 por COVID-19. 

El 6 de mayo por Covid-19 hubo 197 decesos. Por el crimen se tendrá la cifra 

hasta hoy. 

En materia de seguridad, entre marzo y abril, se han registrado las cifras de 

homicidio doloso más altas en lo que va del año, incluso en medio de la 

emergencia sanitaria. 

De hecho, el alto número de crímenes ocurridos durante la emergencia sanitaria 

ha derivado en que el presidente Andrés Manuel López Obrador se haya referido 

en reiteradas ocasiones al tema de la inseguridad. 

Por ejemplo, el 20 de abril, el día más violento del año y segundo día más violento 

del sexenio, con un registro de 114 homicidios dolosos, el mandatario reconoció 

que “desgraciadamente”, ni siquiera porque existe esta situación de la pandemia 

del COVID-19, “se han calmado” los criminales. “Bájenle, bájenle”, les dijo en 

aquella ocasión. 

Ayer volvió al tema. Dijo que en México tenemos, “desgraciadamente, muchos 

asesinatos”, pero aseguró que su gobierno “domará la violencia”. 

Al ser cuestionado sobre la disparidad en el número de personas fallecidas por 

la violencia, contra los decesos por COVID-19, López Obrador advirtió: “Es de 

mal gusto y no es recomendable comparar cuando se trata de pérdidas de vidas 

humanas, un ser humano que pierde la vida es importante y debe de tenerse en 

consideración, no es un asunto numérico o cuantitativo”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Grupo Elektra insiste en no atender la orden de 

cierre 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Cesar Arellano García y Eduardo Murillo 

Grupo Elektra y Banco Azteca, compañías, del empresario Ricardo Salinas 

Pliego, interpusieron en juzgados federales al menos cuatro amparos para no 

cerrar sucursales en el país debido a la emergencia sanitaria del nuevo 

coronavirus. 

Las demandas se presentaron en la Ciudad de México, estado de México, 

Nayarit y Quintana Roo, contra la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 

(STPS) y gobernadores, entre otras autoridades. Entre los actos que reclaman 

es el cierre de actividades de las empresas y el decreto por el cual el gobierno 

federal declaró las medidas de acción para atender la pandemia de Covid-19. 

En la conferencia mañanera del lunes pasado, Luisa María Alcalde, titular de la 

STPS, aseguró que la cadena de Salinas Pliego no acotó la instrucción del cierre 

de tiendas, pese a considerarse una actividad no esencial y a que cuenta con 

más de 10 mil empleados que tienen contacto con la gente que visita los 

establecimientos. 

Con la entrada en vigor de la fase 2 de la contingencia sanitaria en México, el 24 

de marzo, las autoridades federales insistieron en aplicar la sana distancia en un 

radio de 1.5 metros, suspender las clases y actos o reuniones con más de 100 

personas, así como las actividades laborales que impliquen la movilización de 

personas. 



Además, determinó el cierre de establecimientos, privilegiar el cuidado a los 

adultos mayores y otros grupos vulnerables –personas con enfermedades 

crónico degenerativas y embarazadas–, entre otras medidas. En la actualidad el 

país se encuentra en la fase 3, que dio inicio el 21 de abril. 

Desde comienzos de abril, Elektra y Banco Azteca recurrieron a la protección de 

la justicia para no bajar las cortinas de sus negocios. 

En el caso de la Ciudad de México, Elektra tramitó la querella ante el juzgado 

tercero de distrito en materia administrativa. 

Sin embargo, en el estado de México, por unanimidad los magistrados del tercer 

tribunal colegiado del segundo circuito, se rechazó el recurso de queja que 

interpuso la empresa ante la omisión del juez de dar respuesta a la demanda de 

amparo. 

En la resolución argumentaron que era infundado, ya que fue correcta la 

determinación del juez de distrito en el sentido de reservarse respecto de la 

demanda, hasta en tanto se reanuden las labores de los órganos jurisdiccionales, 

al no tratarse de un asunto de carácter urgente. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En situación crítica por la emergencia, 170 mil 

hogares en la ciudad: Araceli Damián 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Rocío González Alvarado 

Un millón de los 2.5 millones de hogares que existen en la Ciudad de México 

están en situación vulnerable de perder sus ingresos durante la pandemia de 

Covid-19, y de ese universo, 170 mil viven una situación crítica, pues además 

están en la línea de la pobreza, afirmó la directora general del Consejo de 

Evaluación de Desarrollo Social (Evalúa), Araceli Damián González. 

En entrevista indicó que se identificó que esos 170 mil hogares no tienen acceso 

a los programas sociales más estructurados de los gobiernos federal y local, 

como son becas escolares o la pensión de adultos mayores, por lo que se está 

haciendo el análisis para definir qué otras acciones sociales se pueden 

emprender para protegerlos durante esta crisis sanitaria. 

En esa lógica, añadió, se estableció el programa Mercomuna, por medio del cual 

se reparten vales a los beneficiarios de Liconsa, así como el resto de las 

acciones emprendidas, como los créditos a micronegocios, las modificaciones 

emergentes al seguro del desempleo y el apoyo económico a los trabajadores 

no asalariados y otros grupos vulnerables. 

Damián González detalló que, de acuerdo con el índice de vulnerabilidad que se 

elaboró para conocer el riesgo de las personas a perder su ingreso debido a la 

pandemia por el nuevo coronavirus, a partir de los datos de la Encuesta Nacional 

de Ingresos y Gastos de Hogares de 2018, se encontró que los que trabajan en 

instancias gubernamentales, federales o locales, inscritos en el Issste, en 

particular los del sector salud, así como los que están inscritos en el IMSS, son 

los que menos riesgos tienen de perder sus ingresos. 



En contraste, los más vulnerables son los que laboran en el sector de turismo y 

servicios, así como los que se encuentran en la economía informal. 

 

Falta incluir a más gente 

 

Dijo que con el anticipo de recursos de Mi beca para empezar se pudo llegar a 

340 mil hogares en alto riesgo de perder sus ingresos, que representan 52 por 

ciento de los hogares pobres de la ciudad, y otra parte fue cubierta con los 

apoyos del gobierno federal, pero aún nos falta llegar a esa otra parte que si 

pierden sus ingresos pueden entrar a una situación muy delicada. 

La funcionaria explicó que las acciones sociales emergentes que buscan dar 

atención prioritaria a los sectores más vulnerables se realizan conforme a lo 

dispuesto en la Ley de Austeridad de la Ciudad de México, que permite su 

instrumentación en caso de contingencias sin que deban contar con una 

aprobación previa de Evalúa. 

Sin embargo, apuntó que el consejo está diseñando una propuesta de evaluación 

de todo lo que está ocurriendo durante la pandemia y cómo reaccionaron el 

gobierno central y las alcaldías, tanto en lo económico como en lo social. 

Refirió que algunas acciones se han hecho de manera conjunta, pero en otras 

las alcaldías han hecho las propias, que también serán evaluadas a posteriori, 

para conocer si se apoyó a los que más lo necesitaban o hubo algún componente 

clientelar. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Advierte la OMS del riesgo de volver al 

confinamiento 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Agencias 

Ginebra. - El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el 

médico etíope Tedros Adhanom Ghebreyesus, advirtió ayer que el riesgo de 

volver al confinamiento es muy real si los países no gestionan bien la transmisión 

del nuevo coronavirus, especialmente en aquellos que comienzan a reducir las 

restricciones sanitarias que lo frenan. 

En conferencia de prensa en Ginebra, Tedros enumeró una serie de pasos 

generales necesarios, como los controles de vigilancia y la preparación del 

sistema de salud, antes de que las naciones retiren las medidas diseñadas para 

controlar la propagación del Covid-19. 

El riesgo de volver al confinamiento sigue siendo muy real si los países no 

manejan la transición con mucho cuidado y con un enfoque gradual, sostuvo. 

La pandemia alcanzó ayer 262 mil 709 muertos, 3 millones 744 mil 585 de 

personas contagiadas y un millón 238 mil 250 pacientes recuperados en el 

mundo, de acuerdo con la Universidad Johns Hopkins.  

El Consejo Internacional de Enfermeros estima que se han infectado casi 90 mil 

trabajadores de la salud y es posible que la cifra sea el doble, mientras continúan 

los reportes de escasez de equipos protectores. 



Aunque el número de enfermos en Europa occidental se reduce, Tedros advirtió 

de que se incrementan en países de Europa del este, África, sudeste de Asia, el 

Mediterráneo oriental, el norte de América y Sudamérica. 

Apuntó que la incidencia del coronavirus es diferente en cada región, por lo cual 

resaltó la importancia de adoptar medidas personalizadas en cada territorio, 

especialmente en cada país, debido a que el impacto de la pandemia va mucho 

más allá del número de contagios y decesos. 

Italia, uno de los países más afectados por el coronavirus, está en riesgo de sufrir 

una segunda ola de infecciones que podría ser mucho más mortal que la primera 

si el bloqueo del país se alivia demasiado, han demostrado las investigaciones. 

Se permitió a la población salir a las calles el lunes después de 50 días de 

confinamiento, ya que el gobierno comenzó la segunda fase de su respuesta de 

emergencia a la crisis de Covid-19. Se estima que 4.5 millones de personas 

regresaron a trabajar, mientras las pequeñas empresas comenzaron a reabrir 

sus puertas en forma gradual. 

Aunque la tasa de infección ha disminuido de manera constante, el temor al virus 

persiste y una reciente investigación del Imperial College de Londres elaboró un 

modelo de cómo se propagaría la enfermedad tras el confinamiento: si la nación 

permanece bajo bloqueo, si los italianos aumentaran sus traslados 20 por ciento 

y si la movilidad se incrementa 40 por ciento. 

El Centro MRC para el Análisis Global de Enfermedades Infecciosas descubrió 

que si el movimiento general volvía a 20 por ciento de los niveles previos a la 

pandemia, sin la introducción de medidas preventivas, varias regiones podrían 

sufrir un resurgimiento en el número de muertes mucho mayor que las 

experimentadas en la ola actual. 

Alemania ya superó la primera fase de la epidemia de Covid-19, informó la 

canciller federal, Ángela Merkel, y autorizó a las tiendas reabrir sin restricciones, 

con la única condición de mantener las medidas de higiene. 

En esta fase, Merkel indicó que los estados asumirán la responsabilidad de 

relajar las restricciones impuestas para combatir el coronavirus, siempre y 

cuando sean capaces de responder con rapidez en caso de un nuevo aumento 

en los contagios. 

Al reaparecer en la Cámara de los Comunes tras contagiarse, el primer ministro 

británico, Boris Johnson, sugirió que algunas de las restricciones aplicadas en 

semanas recientes para contener la expansión del virus podrían levantarse a 

partir del lunes. 

El profesor Neil Ferguson, epidemiólogo del equipo asesor que ayuda al gobierno 

a coordinar su respuesta ante la pandemia, renunció tras los informes que 

publicó la prensa de que había permitido que una mujer lo visitara en su casa.  

El gobierno español, del socialista Pedro Sánchez, logró que se aprobara por la 

mínima diferencia en el Congreso de los Diputados la prolongación del estado 

de alarma dos semanas más, que le sirve de amparo legal para limitar las 

libertades individuales y la libre circulación, así como asumir el control de todas 

las instituciones públicas del país y, en caso de necesitarlo, también de las 

privadas. (Nota completa del corresponsal de La Jornada, Armando Tejeda, en 

LaJornada Online en shorturl.at/cLXY3) 



En la ciudad china de Wuhan, donde se detectó el primer caso de Covid-19, unos 

57 mil 800 estudiantes de último curso de 121 institutos y centros de formación 

profesional han vuelto a las clases presenciales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Califican de tirana e ignorante a Nancy Ortiz por 

poner en riesgo a beneficiarios de programas 

federales 

 

Jueves 07 mayo 22020 / Pedro Matías 

Oaxaca. - “¡Ya basta de su tiranía!”, afirmó el Servidor de la Nación Roberto Alain 

Vásquez Moceando al estallar contra la delegada federal de Programas para el 

Desarrollo en el Estado de Oaxaca, Nancy Ortiz Cabrera, ya que por su 

“ignorancia e incompetencia” pone en riesgo a los trabajadores y a los 

beneficiarios. 

A través de su cuenta de Facebook Roberto Alain denunció que la delegada 

federal “intenta intimidar a Servidor de la Nación” porque denunció que un 

“funcionario de la Secretaría de Bienestar evitó que se les entreguen apoyos a 

madres trabajadoras” y ahora le mandan un citatorio con la advertencia de que 

será sancionado o hasta despedido. 

“Ahorita solo está pensando en cómo me va a chingar. Este tipo de políticos que 

están hechos con ese viejo molde y que están acostumbrados a mandar a base 

de terror ya debería de jubilarse, ya son otros tiempos. Los ciudadanos merecen 

mejores funcionarios”, puntualizó. 

 

Con la leyenda” Servidor de la Nación de Oaxaca alza la voz”, Roberto Alain 

explicó que “aunque soy muy paciente, se agotó mi limite porque la delegada 



estatal Nancy Ortiz es una pésima líder. No sabe escuchar. Es muy prepotente 

y trata con la punta del pie a los Servidores de la Nación. Le gusta amenazarnos”. 

Dijo que “si algo no se  hace como ella dice, nos amenaza con corrernos y como 

muchos servidores de la nación dependemos de un solo ingreso se aprovecha 

de esa necesidad. Pero ya basta. Basta de su tiranía”. 

Para reafirmar su dicho señaló que “además de esto lleva una pésima 

organización con los programas federales por eso los beneficiarios del programa 

Producción para el Bienestar tuvieron que dormir en la calle para recibir su pago, 

entre ellos se encuentran muchos adultos mayores y en medio de una 

contingencia sanitaria”. 

“Esto es responsabilidad de Nancy Ortiz. Aunado a ello, hay muchos casos de 

adultos mayores y personas con discapacidad que cumplen con las reglas de 

operación y que no han recibido su apoyo”, añadió. 

Y abundó que “esto también es responsabilidad de Nancy Ortiz porque los 

servidores de la nación todo el tiempo está reportando que a tal señora o tal niña 

con discapacidad no le ha llegado su apoyo y parece no importarle”. 

Mientras que “los servidores de la nación somos los que todo el tiempo estamos 

caminando bajo el sol aún en la contingencia sanitaria en fase 3 y sin equipo lo 

hacemos con la mejor actitud porque amamos nuestro trabajo”. 

Se quejó que “estuvimos mas de 3 meses caminando y censando sin percibir 

ningún tipo de ingreso porque tenemos una verdadera vocación de servicio y la 

gente es testigo de esto, de tal manera que nos invitan agua, dan fruta y nos 

invitan a comer todo para que venga una señora amenazarnos cada que se enoja 

y si no hacen lo que yo digo, se van. Nosotros no merecemos ese trato”. 

Recalcó que “nosotros somos la gente mas leal al presidente Andrés Manuel 

López Obrador, somos los que creemos firmemente en la 4T, en fin, en los 

próximos días espero externar esta situación de manera personal al maestro 

Gabriel García, el coordinador nacional de los Servidores de la Nación ya que él 

si es buena gente, si escucha. Tiene tacto y ha visitado Oaxaca en muchas 

ocasiones”. 

Cabe recordar que en agosto de 2019, Servidores de la Nación de Oaxaca 

solicitaron una audiencia con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 

denunciar “la política autoritaria, abusiva, déspota y de explotación laboral” por 

parte de la delegada Estatal de Programas para el Desarrollo en el Estado de 

Oaxaca, Nancy Ortiz Cabrera. 

Los inconformes que se pronunciaron de forma anónima por su propia seguridad 

y denunciaron que quienes subdelegan en la regi[on, Yesenia Barbosa, Diego 

García, Oscar Durán, Javier Reyes, Eduardo Sánchez, Jesús Gómez, Martín 

Bolaños y Zanet Leonor, son incondicionales de Nancy Ortiz, y fueron obligadas 

a reclutar personas que se afilien para el Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) en víspera de la elección de la dirigencia estatal. 

En una carta dirigida al presidente López Obrador y a la secretaria de la Función 

Pública, Irma Sandoval García, así como al coordinador de Programas Sociales 

de Morena, Gabriel García Hernández, los Servidores de la Nación, aglutinados 

en un colectivo, resaltaron que “como aliados del pueblo no podemos seguir 

permitiendo que estos funcionarios abusen de su poder y sigan engañando al 

pueblo con dobles discursos”. 



Luego en septiembre de 2019, la delegada de Bienestar, Nancy Ortiz Cabrera, 

fue denunciada por desacatar las indicaciones del presidente Andrés Manuel 

López Obrador por segunda ocasión, al negarse a atender a los habitantes de 

Tilzapote, quienes enfrentan un conflicto agrario y existe la amenaza de ser 

desalojados y despojados de 300 hectáreas. 

Así lo dio a conocer la abogada de la comunidad de Tilzapote, Edith Santibáñez, 

quien agregó que en la reciente visita de López Obrador a la costa de Oaxaca 

“el presidente se dio cuenta que la señora (Nancy) fue rebasada porque no quiso 

atender este conflicto y por su negligencia provocó actos de molestia con un 

bloqueo carretero que permaneció hasta que se fue el mandatario”. 

“Ella es la responsable de que el bloqueo estuviera todo el día. No quiso 

atendernos. Mejor regresó el presidente y él nos volvió a atender y dos días 

después nos recibió la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el 

procurador nacional agrario, Luis Hernández Palacios Mirón”. 

Y el caso mas reciente ocurrió los primeros días de abril cuando autoridades 

municipales de la región de la Costa calificaron de “irresponsable” e “insensible” 

a la delegada federal de Programas para el Desarrollo en el Estado de Oaxaca, 

Nancy Ortiz Cabrera, por realizar eventos masivos sin respetar las medidas de 

prevención y mitigación para evitar el contagio de covid-19. 

Por tal razón, “hacemos directamente responsable de propagar el virus en 

nuestra comunidad” a la delegada federal Nancy Ortiz Cabrera y por poner en 

riesgo a la población cuando “se dice que en dicho evento (realizado el viernes 

18 de abril en Santa María Huatulco) existe la confirmación de un caso positivo 

de covid-19. 

El comunicado está firmado por las autoridades municipales de Candelaria 

Loxicha, Santa María Huatulco, Santa María Tonameca, Santa María de 

Morelos, San Miguel del Puerto, San Pedro Pochutla y Pluma Hidalgo, quienes 

hacen un llamado contundente a Nancy Ortiz Cabrera para “responder por esta 

acción tan irresponsable, insensible y, sobre todo, demostrando poco respeto al 

bienestar que promueve nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador”. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Un tren de esperanza 

El Tren Maya promete convertir a esta zona en una potencia de desarrollo turístico e 

inmobiliario y en un generador de empleo 

Jueves 07 mayo 2020 / Javier García Bejos 

El proyecto del Tren Maya no ha tenido respiro y se ha condenado desde su 

inicio por diversos argumentos, como lo ambiental y ahora por lo presupuestal, 

pero algo cierto es que, en medio de la crisis, el gasto público en infraestructura 

es una medida deseable y fundamental. El ambicioso plan contempla la 

construcción de más kilómetros de tren que los construidos en los últimos 50 

años, en un tiempo récord. Partiendo del proceso de planeación hasta la 

terminación de las obras, el tren puede tener efectos positivos para el sureste 

del país, necesitado de desarrollo equilibrado y compartido. Al final se integrará 

un corredor turístico desde la península de Yucatán hasta el corazón de la selva 

chiapaneca, volviendo a la ya visitada región en un destino aún más atractivo. 

El Tren Maya promete convertir a esta zona en una potencia de desarrollo 

turístico e inmobiliario y en un generador de empleo desde la obra, con más de 

50 mil empleos estimados, y luego, por la capacidad regional, se verá un 

crecimiento sin precedente. En ningún lugar del mundo un tren resulta ser una 

mala noticia, ni tampoco se puede concebir un proyecto de esta magnitud sin 

inversión pública. 

La realidad es que con ello será posible visitar Palenque, adentrarse en las zonas 

arqueológicas de Campeche y visitar su hermosa capital, llegar a la pujante 

Mérida y luego a la Riviera Maya, donde la conexión con el aeropuerto generará 

externalidades positivas. Hasta ahora, ha trascendido la seriedad con la que 

FONATUR ha llevado a cabo el proceso, acompañado de empresas de renombre 

internacional que lograron integrar un alto número de participantes que reflejan 

la importancia del proyecto. El reto viene ahora: el sector privado participante 

deberá demostrar dimensión social y respeto por las comunidades y sus 

habitantes. 

Los municipios que recibirán el proyecto, en su mayoría pobres, deben 

aprovechar esta oportunidad para que los empleos sean para su gente e 

implementar programas público-privados para aliviar la pobreza extrema. 

Igualmente, se deberá priorizar el establecimiento de medidas que fortalezcan el 

cuidado de la naturaleza, con una visión permanente de sostenibilidad. También 

será deseable que el tren demuestre cómo se puede tener seguridad y salud en 

el trabajo en estos nuevos tiempos, y cómo México tiene capacidad para invertir 

en medio de este difícil momento, una visión que el presidente López Obrador 

ha defendido con gran sentido de oportunidad.  

Como nunca antes, el gasto público y las inversiones deben ser el motor de la 

generación de empleos, pero, además, la infraestructura propuesta será un 



detonador para que el sureste mexicano equilibre el crecimiento del país. 

Cuando en algunos años veamos por qué está creciendo el sureste, la razón 

más importante será que hicimos lo que más trabajo nos cuesta en México: 

invertir en infraestructura con visión de largo plazo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Proyecto Transístmico: Primer paso 

Miércoles 06 mayo 2020 / Redacción 

Oaxaca. - La semana pasada, presidentes (as) municipales de la región del Istmo 

de Tehuantepec, suscribieron junto con los representantes del gobierno federal 

y del estado, la minuta por la que se concreta el proyecto presidencial del Tren 

Interoceánico. Hay que recordar que dicho proyecto está por cumplir año y medio 

de haberse anunciado y no ha dado un solo paso.  

Todo se ha ido en discursos, menciones y buenos propósitos. Entre los pueblos 

istmeños, sobre todo aquellos que se ubican en la ruta por donde transitará el 

famoso tren, hay un gran optimismo por lo que puede traer consigo. Se trata de 

un viejo anhelo que ha ido del optimismo al pesimismo, pues desde hace más 

de treinta años ha sido sólo un sueño irrealizable. Dicho proyecto ha tenido varias 

designaciones: Puente Multimodal Transístmico, Corredor Interoceánico, Plan 

Alfa Omega y otros dos al menos. 

Es más, aún en el gobierno de Enrique Peña Nieto, la región istmeña fue 

considerada una Zona Económica Especial con sede en la ciudad y puerto de 

Salina Cruz, proyecto efímero, muy publicitado, pero sin concretarse.  

Vale la pena recordar que, en una de sus raras visitas a la región, el ex presidente 

hizo anuncios que despertaron un gran optimismo, como la millonaria inversión 

que se haría en la Refinería “Antonio Dovalí Jaime” e incrementar la producción 

de gasolina; la construcción de un gasoducto Salina Cruz, Oaxaca y Jáltipan, 

Veracruz, así como la reactivación del Astillero de la Secretaría de Marina en el 

citado puerto. Salvo lo último, todo lo demás fue un sueño. Nada se llevó a cabo. 

He ahí el por qué el anuncio hecho desde el inicio del gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, alentó de nueva cuenta el optimismo ciudadano. 

Sin embargo, hay un factor que puede convertirse en freno al citado proyecto: la 

insistencia de grupos y organizaciones sociales, cuyos dirigentes dicen defender 

las culturas de los pueblos originarios y el territorio de los mismos, en echar abajo 

el proyecto referido. La región istmeña es prolífica en grupos y dirigentes 

vividores que, con doble discurso, se han beneficiado del chantaje y la 

manipulación.  

Un ejemplo es la Coalición Obrero Campesino Estudiantil del Istmo (Cocei) o la 

Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), por 

mencionar sólo dos. 

Por ello el paso dado, que representa la anuencia de las autoridades municipales 

es, por el momento, un paso importante. 
 
 
 
 
 
 



 

Producción de alimentos está garantizada 

durante pandemia, asegura Sader 

 

El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, dijo que hasta el momento no hay 

escasez de maíz, pollo y huevo, ya que por el contrario su producción aumentó; no 

obstante, reconoció que se prevé que la sequía que se vivió el año pasado, continué.  

Miércoles 06 mayo 2020 / Fanny Miranda 

El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula señaló que la producción 

de alimentos está garantizada durante la emergencia sanitaria por coronavirus, 

y aseguró que hasta el momento no hay escasez de maíz, pollo y huevo como 

se ha especulado, ya que por el contrario su producción aumentó; no obstante, 

reconoció que el sector enfrenta otro riesgo, la sequía que se vivió el año pasado 

que se prevé continué este 2020.   

“Se ha hablado respecto a costos sobre todo de falta de insumos particularmente 

en el caso del maíz, pollo y huevo, estos son especulaciones, no tenemos ningún 

indicativo de que hayamos reducido la capacidad productiva más bien es al 

contrario y estamos cerrando propiamente. La cosecha de otoño-invierno y 



vamos a dar información próximamente respecto a que no se está disminuyendo 

la producción sino más bien estamos incrementándola" comentó Villalobos.  

En conferencia de prensa conjunta con la titular de Conagua, Villalobos 

Arámbula hizo un reconocimiento a los productores mexicanos, ya que pese al 

riesgo de contagio ellos han seguido realizando su labor para continuar 

produciendo alimentos. Dijo que, como parte de la estrategia, la Sader garantiza 

que todos los productos agrícolas estén al alcance de los mexicanos y se van a 

mantener las exportaciones. Además, dijo que se estableció una coordinación 

intersecretarial con el Congreso y con todas las cadenas productivas para 

garantizar la seguridad alimentaria. “El presidente ha instruido que no podemos 

parar la producción agrícola, imagínense las consecuencias a la problemática 

que enfrenta el mundo y el país, de modo que la producción está garantizada, 

no hay ninguna señal de que pudiéramos disminuir o atentar en la seguridad 

alimentaria de los consumidores nacionales, independientemente de su 

comunicación o estatus”, dijo Villalobos Arámbula. Villalobos destacó que el año 

pasado se registró una sequía extrema que afectó el 40 por ciento de la 

producción de frijol, “tuvimos una afectación como nunca en la parte norte del 

país y en la producción citrícola de Veracruz, ganadería, caña de azúcar”. De 

ahí, el llamado del presidente López Obrador, dijo a incentivar la producción 

agropecuaria en los estados del sureste del país, “donde tenemos el agua”, y en 

donde se puede producir 5 millones de hectáreas, dijo, que son de uso agrícola 

ganadero, sin ampliar la frontera agrícola.  

“Tenemos que reconocer que vamos a tener en esta incertidumbre, la necesidad 

de seguir garantizando la seguridad alimentaria de nuestra creciente población, 

buscando donde vamos a ser más eficientes en producción, donde tengamos 

mayor acceso al recurso hídrico”, puntualizó el secretario de la Sedar.  

Destacó que, junto con la Conagua y otras dependencias del sector privado, la 

Sader quiere incidir en la percepción de los productores, de que el recurso hídrico 

se está agotando. Indicó, por ejemplo, que para producir un litro de leche se 

necesitan mil litros de agua o 400 litros para un huevo.  
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Preocupa a Sader que jornaleros contraigan 

Covid 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Charlene Domínguez 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) dijo que preocupa que 

los jornaleros agrícolas puedan ser portadores de Covid-19 por su alta movilidad 

y traslado. 

Víctor Villalobos, titular de la Sader, señaló que, aunque ya se estableció un 

protocolo con las agroindustrias que están requiriendo de jornaleros agrícolas, 

preocupa que puedan ser portadores en sus comunidades de origen si no se 

toman las medidas necesarias. 

Sobre todo, en las agroindustrias del norte del País, como Baja California, 

Sinaloa y Sonora, que están actualmente en la cosecha de hortalizas y frutillas. 

«Hemos venido monitoreando que efectivamente se están cumpliendo las 

medias en el transporte, manejo de campo, distancia correspondiente y también 

temas de sanidad en manejo de productos agrícolas en el campo. 

«(Pero) la preocupación que tenemos es que estos jornaleros y jornaleras no son 

de esa región y si no tomamos las medidas correspondientes ellos podrían ser 

portadores de la enfermedad cuando regresan a sus comunidades», expuso 

Villalobos en la videoconferencia El agua y la contingencia sanitaria: seguridad 

alimentaria, energética e hídrica.  

Sobre la negociación entre productores de cebada y la industria cervecera para 

la compra de las cosechas, el titular de la Sader dijo que ésta debe ocurrir en los 

próximos meses dado que se trabaja con un modelo de agricultura por contrato. 



«La negociación (de compra de cosechas de cebada maltera) que se haga este 

año para poder garantizar la producción de cerveza del próximo tiene que darse 

en los próximos meses. 

«La Sader funde como un asesor intermediario», recordó. 

Dicha negociación deberá darse en cumplimiento con las medidas establecidas 

por la Secretaría de Salud (Ssa) para la reactivación de la industria productora 

de cerveza, dado que eso es algo que no compete a la Sader, acotó. 
 

 


